

¿Medicina o historia? El dilema de tres médicos santiagueros

Medicine or history? Dilemma of three doctors from Santiago de Cuba

Giovanni L. Villalón García^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-6362-1387>

¹Centro de Estudios Sociales Cubanos y caribeños Dr. José A. Portuondo, Universidad de Oriente. Santiago de Cuba, Cuba.

*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: giovanni@uo.edu.cu

RESUMEN

Nombres ilustres distinguen el quehacer de muchos historiadores de Santiago de Cuba, algunos de ellos provenientes de otras ciencias o sencillamente desde su labor autodidacta. Durante los últimos años se han destacado 3 médicos reconocidos por su desempeño en sus especialidades: DrC. Wilkie Delgado Correa (estomatología), Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar (anestesiología) y DrC. Ricardo Hodelín Tablada (neurocirugía), y que, a la vez, son inmejorables historiadores. Este trabajo hace un acercamiento a ellos, quienes enmarcan una curiosidad científica en la cultura de Santiago de Cuba. Se presentan sus valoraciones acerca de cómo logran llevar ambas profesiones de forma simultánea con grandes aportes y se toman en cuenta las aparentes contradicciones entre la metodología de la historia y las ciencias médicas. Finalmente se da respuesta a la pregunta proyectiva: ¿medicina o historia?

Palabras clave: historia; historiadores; médicos; motivaciones científicas; aportes científicos.

ABSTRACT

Illustrious names distinguish the work of many historians from Santiago de Cuba, some of them coming from other sciences or simply from their self-taught work. In



recent years, it is remarkable the work of three doctors who are recognized for their performance in their medical specialties: DSc: Wilkie Delgado Correa, (dentistry), Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar, (anesthesiology) and DSc. Ricardo Hodelín Tablada, (neurosurgery), but at the same time, they are unbeatable historians. This work goes some way towards a rapprochement to them, who keep a scientific curiosity within the bounds of the culture from Santiago de Cuba. In the same way, their evaluations about how they manage to carry out simultaneously both professions with great contributions are presented and the apparent contradictions between the methodology of history and medical science are taken into account. Finally, the answers to the projective question are presented: Medicine or history?

Keywords: History, historians, doctors, scientific contributions, scientific motivations

Recibido: 29/04/2024

Aprobado: 30/07/2024

Introducción

La ciencia histórica es quizás una de las disciplinas con más participación y enriquecimiento de especialistas que originalmente estudiaron y se formaron en otras áreas de la investigación o la cultura en general. Cabe destacar, que no siempre han sido bien considerados los que desde otras profesiones han ejercido el oficio de historiador, por parte de los que han logrado la formación curricular correspondiente a una titulación académica. De ahí que se emitan criterios como el siguiente: “Para ser un historiador profesional, es necesario cursar estudios universitarios en Historia; dependiendo del país donde te encuentres, el título universitario puede variar, pero en general se trata de una licenciatura o un grado en Historia.”⁽¹⁾



En este trabajo se exponen los argumentos que sustentan la labor de 3 investigadores santiagueros con significativos resultados en sus respectivas especialidades médicas y la particularidad de que tienen una trayectoria de altos resultados en las ciencias históricas (área investigativa que cuenta con sistemáticos aportes en diversos estudios). Ellos tienen reconocimiento en el gremio de los historiadores cubanos con mucha repercusión, siendo valorados y citados por otros autores, sobre todo en temas referidos a la salud.

Conviene destacar que de estos médicos, 2 son miembros de la Unión Nacional de Historiadores de Cuba (UNHIC), el DrC. Hodelín Tablada y el MSc. Fleitas Salazar. El DrC. Wilkie Delgado ha estado muy vinculado a la UNHIC, pero no es miembro permanente. Todos han publicado obras significativas y premiadas tanto en el ámbito de la salud como en el propio gremio de los historiadores. Asimismo, los 2 primeros han sido galardonados con premios y distinciones que otorga la UNHIC a escala local y nacional.

Particularmente, el DrC. Hodelín Tablada es autor de un texto que obtuvo los premios Anual de la Salud y Martiano de la Crítica Medardo Vitier. Recibió también un estímulo tras publicar “La Pluma de Cristal”, otorgado por los lectores al libro más leído y finalmente fue galardonado por la Academia de Ciencias de Cuba. El texto trata de las enfermedades de José Martí. En esta obra, “el autor contextualiza los diferentes padecimientos del Apóstol cubano a lo largo de su vida, según el estado de la Medicina en la época”.⁽²⁾ El libro tuvo notable repercusión, desde los estudios martianos hasta la historia como ciencia, y por supuesto, en la arista de la Medicina, “al considerársele como un verdadero aporte a la historiografía médica”.⁽²⁾

Cabe resaltar que este distinguido historiador, recientemente fue galardonado con el Premio Provincial de Historia Arturo Duque de Estrada 2022, que otorga la Filial de la UNHIC de Santiago de Cuba. Además, resultó ser el especialista seleccionado por el Centro Provincial del Libro para hacer la presentación de su obra, que también contó con la coordinación de la DrC. Francisca López Civeira, lo cual constituye otra mirada a la historia de Cuba.



Por su parte, el MSc. Carlos Rafael Fleitas tiene entre sus principales obras los estudios de la sanidad en Santiago de Cuba durante el siglo XIX, varios trabajos sobre los tratos discriminatorios y la historiografía cubana, donde se destacan diversos trabajos acerca de algunas instituciones como la Sociedad Económica Amigos del País.

Igualmente, el DrC. Wilkie Delgado es reconocido por los estudios de la historia de la Escuela de Estomatología de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, así como por la formación científica en el área de la salud, y la presentación de trabajos con fines biográficos.

Desarrollo

De los 3 médicos seleccionados en este trabajo, solo el MSc. Carlos Rafael Fleitas realizó estudios académicos en la especialidad de Historia en la Universidad de Oriente, e incluso, impartió algunos programas en los cursos de pregrado y posgrado de esta licenciatura, lo cual simultaneó con su labor como médico. Los otros 2, se han acercado a esto y su trabajo lo desarrollaron de manera autodidacta, ejemplar ejecutoria que los muestra como excelentes profesionales.

Al respecto, los estudios curriculares ofrecen conocimientos ordenados, una visión más integral de la historia, una cultura y metodología de trabajo que son herramientas de gran valor para el desempeño profesional. Sin embargo, no se puede obviar ni minimizar la labor de aquellos que, con su esfuerzo y una vocación inmensa, sacrifican su tiempo e incluso relaciones y puedan ofrecer resultados que fortalecen tanto la historia como la cultura.

Caracterización de los médicos historiadores

El DrC. Graciano Wilkie Delgado Correa (Baracoa, 1939) es médico estomatólogo, egresado de la primera graduación de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba y especialista de primer y segundo grados en Fisiología Normal y Patológica, posee las categorías docentes de profesor Titular, Consultante y de Mérito. Fue



estimulado con la condición de Doctor Honoris Causa por dicha universidad y Héroe del Trabajo de la República de Cuba. Obtuvo el Premio al Mérito Científico por la Obra de Toda la Vida. Como estudiante sobresalió en los concursos literarios que se efectuaron hasta 1966 en la Universidad de Oriente y participó en los géneros de poesía, teatro y cuento (primer premio), por el cual alcanzó un estímulo a escala provincial.

Asimismo, Carlos Rafael Fleitas Salazar (Santiago de Cuba, 1963) es Médico especialista de primer y segundo grados en Anestesiología y Reanimación. Durante varios años se desempeñó como Jefe del Servicio de Anestesiología del Hospital Provincial Saturnino Lora de Santiago de Cuba. Alcanzó el título académico de Máster en Ciencias y se ocupa también del tratamiento del dolor (agudo o crónico) e imparte docencia de pregrado y posgrado en la Facultad de Medicina No.1 de la Universidad de Ciencias Médicas.

El Dr. Fleitas Salazar es Licenciado en Historia y Profesor Auxiliar de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Oriente. También es Investigador Adjunto de la Oficina del Historiador de la Ciudad. En su trayectoria se destaca su membresía en la UNHIC, las sociedades Cubana de Anestesiología y Reanimación, Económica de Amigos del País de La Habana y Cubana de Historia de la Medicina.

Los trabajos del MSc. Fleitas han sido publicados en diferentes revistas científicas y tienen gran relevancia. Son de su autoría libros como: "Los Congresos Nacionales de Historia y Medicina" y "Sanidad en la historia de Santiago de Cuba (1515-1898)," señalando que con este último obtuvo el Premio Anual Nacional de la Salud en el 2004. Es miembro del colectivo de autores de "Tres siglos de historiografía santiaguera", "Ciudadanos en la nación", "Anestesiología clínica" y "Cronología del desarrollo de la Ciencia y la tecnología en Santiago de Cuba (1518 – 2009)".

Ricardo Hodelín Tablada (Santiago de Cuba, 1964) es médico especialista de primer y segundo grados en Neurocirugía y Doctor en Ciencias Médicas; ostenta las categorías científica de Investigador de Mérito y docente de Profesor Titular. También es miembro de la Unión de Historiadores, de la Sociedad Cultural José Martí y de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, en las cuales desarrolla una labor científica



relevante. Además, es autor del libro “Enfermedades de José Martí,” distinguido con el Premio Provincial de la Salud en 2009, con una reimpresión, 2 ediciones en Cuba y otra en Holanda.

En resumen, el trabajo de estos 3 médicos es de gran relevancia en la comunidad científica.

Pasión por la historia

Durante la investigación se pudo conocer desde cuándo sentían pasión por la historia y corroborar cómo esta forma parte de la vida profesional y personal de ellos.

En tal sentido, el DrC. Wilkie Delgado considera que fue el azar que lo hizo posible, pues rememora que, cuando estaba en el segundo grado de primaria, se ganó un libro de Historia de Cuba que rifaba un primo hermano en la escuelita rural de su barrio, en su natal Baracoa, Ciudad Primada de Cuba.

Recuerda además, que tuvo una pronta conciencia política, pues con su familia escuchaba a Eduardo Chibás y, luego del golpe de estado de Fulgencio Batista, su conciencia política se fortaleció con la incorporación al Movimiento 26 de Julio. Reconoce que en ese entorno desarrolló el hábito de lectura y la recopilación de materiales que aparecían en las revistas de la época, especialmente “Bohemia”. (Graciano Wilkie Delgado Correa, comunicación personal, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 5 de septiembre de 2022).

Por su parte, el Dr. Carlos Rafael Fleitas precisa: “la respuesta está en mi infancia, desde que aprendí a leer he sido un voraz e insaciable lector, a la par que empedernido bibliófilo, de ahí que hoy poseo una biblioteca con varios miles de volúmenes.” Para entonces, recuerda que su padre tenía un pequeño estante con libros y su curiosidad lo llevó a hurgar entre ellos, por lo que afirma: “así descubrí un grupo de textos de historia publicados por la Imprenta Nacional de Cuba. “

De igual manera fue importante en su formación la figura de su abuela materna, “ella compartió conmigo muchas horas de mi infancia, y quizás para llenar el vacío que significó la frustración de no haber terminado sus estudios para maestra”.⁽¹⁾ (Carlos Rafael Fleitas, Comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, 23 de



agosto de 2022). Igualmente señala que aquella fue la primera biblioteca privada que conoció y también fue significativa la figura de Joel James Figarola “primer historiador con quien traté en mi vida, es y será siempre un modelo inalcanzable para mí.”

El DrC. Hodelín Tablada considera que no puede hablar de pasión por la historia, sino que la asume como un interés primario por conocer los acontecimientos históricos y asegura que surgió en la infancia. Recuerda: “mi padre nos hacía, a mi hermana y a mí, unos cuentos que él llamaba cuentos de la guerra, eran anécdotas, narraciones, crónicas, que él dramatizaba con inflexiones de la voz, y que nosotros disfrutábamos mucho.” Con el tiempo se dio cuenta que este interés era producto de sus lecturas de aquella literatura de campaña, donde los mambises eran protagonistas.

Refiere que después su padre le regaló 2 libros importantes para su formación: “La Edad de Oro” y “Nuestro Martí”, le hacía preguntas y lo invitaba a que le contara sobre ellos. Igualmente recuerda en su formación como historiador la influencia de las actividades escolares, relacionadas con ser el pionero que siempre hablaba de las efemérides, y en las composiciones trataba las temáticas históricas. En la adolescencia participó en concursos de historia y comunicados para recordar las fechas significativas. (Dr.C. Ricardo Hodelín Tablada, Hospital Provincial Saturnino Lora, comunicación personal, Santiago de Cuba, 15 de agosto de 2022).

Resulta interesante que los 3 investigadores obtuvieran resultados científicos relevantes en las 2 ciencias que desempeñan y es conveniente para los lectores saber la clave que da esa posibilidad a cada uno. Al respecto, el DrC. Wilkie Delgado considera que el éxito de tan importante dedicación es la manera de organizar el trabajo y la concentración en lo que quiere hacer, así como adecuar su tiempo y relaciones en cada tarea.

El Dr. Carlos Rafael Fleitas considera que la clave es que en el diario quehacer pueda “ir jugando con mi tiempo, para no solo estudiar sino también mantenerme actualizado en ambas ciencias”. Igualmente, caracteriza su vida cotidiana señalando que además, tiene que ir a la bodega, al mercado, y hacer labores domésticas: “nada,



es una verdadera locura, en ocasiones ando tan presionado que entro en estado de ansiedad, pero ya ves, llegué a los 60 años.”⁽²⁾

Al tratar este asunto con el DrC. Ricardo Hodelín confirma que es muy difícil hacer la labor de forma simultánea, pues realiza labores asistenciales, docentes, investigativas y administrativas, así como consultas, guardias médicas, pases de visita, opera pacientes con afecciones del sistema nervioso y desde el 2018 preside el jurado del concurso Premio Anual de la Salud en la provincia. Entonces, ¿qué tiempo puede utilizar para dedicarse a las investigaciones históricas? Señala que muchas veces las realiza en horario de descanso, fines de semana, guardas médicas y cuando no hay mucho trabajo puede leer un libro. En resumen, “se trata de planificarse el tiempo.” Incluso, en las vacaciones dedica una parte a visitar los archivos, muchos de ellos en la capital, indaga en estas fuentes primarias que realmente lo fascinan, como confirma de forma sentenciosa y entusiasta.

Esta dualidad de desempeños investigativos logrados a un alto nivel científico siempre genera curiosidad e interés en el gremio, quienes muchas veces no logran entender este proceder y hasta propician la pregunta ¿para qué es necesario esa manera de llevar 2 ciencias, cuando cada una de ellas es caldo de cultivo para grandes aportes?

Alegrías y satisfacciones proporcionadas por los estudios históricos

En este sentido, el DrC. Wilkie Delgado considera que las principales alegrías recibidas se concentran en las mismas publicaciones, abarcando los estudios sobre José Martí, Carlos Manuel de Céspedes, Fidel Castro, Hugo Chávez y el Che Guevara, atendiendo a varias temáticas, desde las vinculadas con la medicina hasta las que tienen impacto; así como figuras políticas con gran arraigo popular. Sobre la satisfacción personal que tiene de sus investigaciones afirma: “me ha sido valiosa dentro de mi formación y labor integral como profesor y escritor, y, además, es una obra que ha estado disponible para profesores y estudiantes de ciencias médicas y para lectores diversos del país”. (Dr.C Graciano Wilkie Delgado Correa, comunicación



personal, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 5 de septiembre de 2022)

Asimismo, el Dr. Carlos Rafael Fleitas refiere: “la alegría más inolvidable fue cuando obtuve el título de Licenciado en Historia” (Dr.C Carlos Rafael Fleitas Salazar, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, 23 de agosto de 2022), aspecto que esclarece el lugar de esta especialidad en su vida profesional; además, significa que graduarse de médico fue un mero trámite. Resalta como otra alegría aportada por su desempeño, la de establecer sólidas amistades con muchos historiadores e impartir la asignatura en la carrera de Historia de la Universidad de Oriente.

En cuanto al criterio sobre las emociones, señala que no tiene palabras “para describir la sensación que se siente cuando logras uno de estos hallazgos que te permiten escribir un texto que rectifica o aporta elementos novedosos a la historiografía”. Lo ilustra con las investigaciones donde ha encontrado documentos primarios, como un acta del Doctor Máximo Zertucha y Ojeda, quien describe heridas de Antonio Maceo desconocidas hasta ese momento. También, los cuadernos de anotaciones del Doctor Juan Santos Fernández y Hernández, donde reseña las alteraciones oculares que encontró en el paciente José Martí, o las descripciones de cómo los médicos del Cuerpo de Sanidad Militar Mambisa atendían las heridas de los mambises. Señala estas alegrías con la satisfacción de que una destacada periodista que había leído su libro “Enfermedades de Martí”, le confesara cuanto le ayudó en los momentos en que padecía una terrible enfermedad. (Dr.C. Ricardo Hodelín Tablada, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, Santiago de Cuba, 15 de agosto de 2022.

Como puede observarse, los 3 médicos reconocen que las alegrías y satisfacciones se expresan en los aportes de sus libros y artículos publicados, así como de sus experiencias y resultados compartidos con estudiantes, profesores y la sociedad en general. Ellos confirman lo expresado por Pilar Navarro sobre el ejercicio del historiador: “cuando te gusta lo que estudias, también te esfuerzas con más gusto y menos suplicio que cuando algo que no te gusta”.⁽³⁾



¿Medicina o Historia? ¿Un dilema?

Por último, se les formuló un posible dilema, contradicción cierta o artificial que se pone a consideración de los médicos destacados en las investigaciones históricas. Las respuestas reflejan puntos de vista muy personales, pero a la vez, la posición de mantener la dualidad de ciencias en las que se desempeñan, con una significación muy marcada hacia la historia.

El DrC. Wilkie Delgado Correa refiere que la disyuntiva pudiera ser excluyente o no desde el punto de vista de la trascendencia, un razonamiento interesante y dialéctico. En este sentido plantea: “las opciones pueden ser ambas cuando se tiene vocación y sentido del papel que cada cual juega en la sociedad y el tiempo en el que la ha tocado vivir.” (Graciano Wilkie Delgado Correa, comunicación personal, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 5 de septiembre de 2022). Como puede verse, él asume las 2 especialidades o ciencias donde se tiene en cuenta su evidente vocación absolutamente personal y el rol de cada uno que lo vincula con el hacer y la responsabilidad ante la sociedad.

También señala que asumir la Historia como ciencia en su trabajo “puede implicar determinados renunciamentos en uno u otro campo, pero eso no menoscaba la trayectoria del profesional”. (Graciano Wilkie Delgado Correa, comunicación personal, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 5 de septiembre de 2022). Con ello expresa la defensa de la labor que realiza en las ciencias históricas y que no afecta su desempeño como médico especializado en Fisiología. Estos son planteamientos muy interesantes, de gran valor para la comprensión de ética ante la sociedad.

De hecho, Carlos Rafael Fleitas con su decir tan peculiar, señala que quiso ser ingeniero, también le fascina la electricidad y las posibilidades de la electrónica, lo cual demuestra una amplia gama de curiosidades e intereses cognoscitivos y profesionales. Igualmente es muy enfático cuando precisa: “hay algo que puede parecer una grave herejía: yo jamás sentí eso que llaman vocación por el ejercicio de



la medicina”. (Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar, Hospital Provincial Saturnino Lora, Comunicación personal, 23 de agosto de 2022).

El especialista antes mencionado cuando responde la pregunta señalada muestra gran interés y plantea que durante la enseñanza preuniversitaria sus ciencias predilectas fueron Matemática, Física, Química y Geografía, como entretenimiento; pero al cursar el segundo año de la carrera de Medicina quiso abandonarla para estudiar la Licenciatura en Química. Reconoce que jamás tuvo una vocación fuertemente perfilada hacia algo específico; sin embargo, desde la infancia sintió inclinación hacia todo cuanto fuera resultado del conocimiento e intelecto humano. Cuando tuvo la posibilidad de estudiar Historia planteó: “hacia ella volqué mis esfuerzos”, con lo que encontraba, sin dudas, un camino que le llenaba la pasión y la avidez del conocimiento. Considera al respecto, que dicha carrera “tiene la virtud de ser una ciencia abarcadora, contiene todos los periodos y regiones históricas, en fin, me pareció como una gigantesca autopista por la cual transitar a mi antojo o desviarme y retornar”. (Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, 23 de agosto de 2022).

Este autor afirma “en mi labor como médico soy extremadamente meticuloso, por respeto en primer lugar al paciente y por supuesto a las ciencias médicas. Suelo apegarme a la rigurosidad técnica de los procedimientos, a las guías y normas que son producto de la evidencia y del consenso internacional o de grupos reconocidos de expertos, pero, sobre todo, al hecho de que cada paciente debe de ser individualizado”. (Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, 23 de agosto de 2022).

Estas posiciones las ilustra con su membresía en la directiva nacional de la Sociedad Cubana de Anestesiología y Reanimación y con su papel directivo durante 10 años al frente de su grupo provincial. Además goza de un respeto y un reconocimiento muy sólido en la comunidad médica, suficiente razón para aplaudir sus resultados en las ciencias históricas.

Fleitas, al finalizar su respuesta plantea “La Medicina es mi profesión oficial, con ella obtengo el salario que garantiza mi subsistencia material. La Historia es la profesión



que me da el goce anímico y racional, la que garantiza mi subsistencia espiritual. En definitiva, tengo colegas que son exclusivamente médicos y ocasionalmente estudian o escriben sobre historia, en tanto yo soy un profesional de la historia que me gano la vida dando anestesia". (Dr. Carlos Rafael Fleitas Salazar, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, 23 de agosto de 2022). El nivel de elaboración personal y compromiso con lo que escribió es notable, significativo e impresionante. El DrC. Ricardo Hodelín fue muy concreto y definitorio al expresar "puedo decirte que medicina e historia. En ambas prácticas me empleo a fondo, para decirlo con palabras de Martí, entrego la fibra noble del alma". (DrC. Ricardo Hodelín Tablada, comunicación personal, Hospital Provincial Saturnino Lora, Santiago de Cuba, 15 de agosto de 2022).

Finalmente, estos investigadores expresan su curiosidad científica, ejercen exitosamente la medicina, obtienen buenos resultados en su desempeño y han sido premiados en las ciencias históricas. En cambio, tienen particularidades al explicar tales coincidencias, por su formación epocal y circunstancias muy diferentes. Cabe destacar que mantienen unidad en la visión de sus profesiones, respeto por su formación, los pacientes y el rol del investigador; unidad conceptual en cuanto al desempeño profesional, pasión por la historia y reiterada posición de que pueden y deben llevar al unísono ambas carreras: formación básica e Historia, con la entrega que ello significa y por los aportes que a la cultura generan.

Conclusiones

Las grandes personalidades citadas en este artículo: DrC. Wilkie Delgado Correa, DrC. Ricardo Hodelín Tablada y MSc. Carlos Rafael Fleitas Salazar tienen un trabajo sistemático con grandes aportes a las ciencias históricas, merecedores del reconocimiento por los historiadores y toda la sociedad, avalado por premios a sus obras y al quehacer investigativo.



Referencias bibliográficas

1. Ojeda Dávila, Lorena. Mauricio Tenorio Trillo, Culturas y memoria: manual para ser historiador. Tzintzun. 2013[citado 23/03/2024];57.disponible en: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-28722013000100010
2. Villalón García, G. Primicias y curiosidades de las ciencias en Santiago de Cuba. Ediciones Cátedra. Ediciones UO. Santiago de Cuba, 2018.
3. El Orientadero [sitio en internet]. Madrid. Fundación Universidades CEU. Pilar Navarro. "Ser historiador es una profesión preciosa, pero tienes que ir a ser el mejor".[citado 26/03/2024]. Disponible en: <https://www.elorientadero.com/ser-historiador-es-una-profesion-preciosa-pero-tenes-que-ir-a-ser-el-mejor/>

